

les préfets des Congrégations, les secrétaires et les prélats placés à la tête des différentes administrations pontificales.

Les audiences terminées, c'est-à-dire vers midi, Sa Sainteté permet à son camérier secret et aux gardes nobles de se retirer, ne retenant auprès d'Elle que son domestique intime Pio Centra et un ou deux autres pour le service. La porte du jardin et du palais restent gardées par un piquet de soldats seulement.

Le Pape déjeune à 1 heure ; son repas terminé, il s'étend sur une chaise longue pour se reposer, selon l'habitude romaine, pendant une heure à peu près. Ce fauteuil est placé dans l'épaisseur du mur de la tour Léonine qui a plus de 12 pieds. Il résulte de là que, même par les plus grandes chaleurs, l'on rencontre toujours dans l'unique salle de la tour Léonine une fraîcheur délicieuse.

Après cette petite heure de repos, Léon XIII reste ordinairement seul pour prier et lire les journaux, jusqu'à 5½ hrs. A ce moment le camérier participant, accompagné de gardes nobles, se présente. Sa Sainteté monte en voiture, fait, comme le matin, une promenade dans le jardin et retourne au palais du Vatican.

Voilà donc, la vie ordinaire de notre Grand Pontife. On peut juger par là que cet auguste vieillard de quatre-vingt-quatre ans prend que le repos absolument nécessaire.

\* \* \*

D'une étonnante activité, Léon XIII s'occupe aussi des moindres détails de chacune de ses entreprises.

C'est ainsi que, dernièrement, voulant manifester sa tendre dévotion envers Notre-Dame de Lourdes, il a fait contruire d'après ses propres indications et dans ces mêmes jardins du Vatican, une grotte exactement semblable à celle de Massabielle.

La statue de l'Immaculée-Conception est identique à celle du fameux sanctuaire ; la grotte est ornée d'un rosier détaché de celui qui fleurit à Lourdes, et l'eau qui gazouille dans la grotte du Vatican a été puisé à la piscine miraculeuse où tant d'infirmes sont guéris.

Une autre preuve de cet intérêt minutieux que le Souverain Pontife prend à toutes choses : sur ses ordres personnels des dispositions viennent d'être arrêtées pour l'érection de son tombeau.